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Em 1996, por iniciativa de Melanie Kopitz, formou-se um grupo composto por 
psicanalistas da SBPSP e professores da USP para estudar a obra de D.W. Winnicott. O 
professor Loparic foi por ela convidado para coordená-lo. Demos início então a uma rica 
jornada de aprendizado e frutífero convívio, que só terminou em 2020, com a pandemia de 
covid. 

Estudamos e discutimos com bastante profundidade aspectos teóricos, teórico-clínicos 
e casos clínicos do autor. Também nos dedicamos ao estudo de trabalhos e pesquisas produzidos 
pela reflexão do professor Loparic sobre esses temas. 

Cecilia Hirchzon, colega, amiga e pessoa de generosidade ímpar, nos ofereceu sua casa 
como ponto de encontro. Infelizmente, ela nos deixou este ano – perda irreparável. 

O grupo inicial era composto por Melanie Kopitz, Elney Bunemer, Cecilia Hirchzon, 
Maria Cecilia Schiller Fonseca (o que levou o professor a denominá-lo “Grupo das Cecilias”) 
e outros colegas que ficaram apenas por certo tempo. Alguns frequentaram os encontros quando 
se relacionavam a temas específicos. Entre eles, Ariadne de Moraes, Roseane M. Garcia, Maria 
Emilia Mendonça, do IBPW; Afrânio de Matos Ferreira, do Instituto SEDES; Joanna Wilheim 
e Maria Odete França, da SBPSP; Maria Teresa Lacorte, da USP; e tantos outros… 

Após um tempo, somaram-se a nós Yvette Piha Lehman, Tania Hammoud, Estela 
Shpaisman, Ivonise da Motta, Maria Lucia Amarilian e, mais recentemente, Maria Alice 
Plastini e Vera Mencarelli. 

Foram anos muito importantes para o aprimoramento e formação pessoal de cada um de 
nós. Pudemos aproveitar os ensinamentos de Loparic, com sua capacidade exemplar de 
transmitir e trocar conhecimentos, e seu dom de ensinar a pensar com o mesmo rigor que aplica 
a seus estudos e pesquisas. 

Tivemos o privilégio desse convívio e agradecemos não só o aprendizado, mas também 
o contato afetivo e duradouro que permaneceu entre nós. 

Escrevo esta mensagem para mostrar nossa gratidão e comunicar que eu e Tania 
Hammoud estamos coletando e revendo o material desses encontros. Brevemente pretendemos 
enviá-lo para publicação.  


